

Sin pretensiones de ninguna clase, mas que la de facilitar este estudio en el país, es que nos ven con la pluma en la mano, y ofenderíamos al buen gusto é ilustracion de nuestros conciudadanos si no le pidiésemos indulgencia para la presente obra, en la que si es verdad en que nosotros somos los primeros en estos trabajos y nos cabe la gloria de abrir esta senda, tócanos tambien ser los primeros censurados en las equivocaciones y yerros que tenga propios é inherentes de nuestra pobre condicion humana.

Creemos conveniente haber dividido la obra en tres tratados y éstos en lecciones para hacerla mas fácil á la enseñanza, abriendo la historia en épocas.

Réstanos ahora suplicar al cielo, colme con sus bendiciones á este nuestro primer trabajo.

Manuel Gil y Saenz



PRIMERA PARTE.

GEOGRAFIA DEL ESTADO DE TABASCO.

(NOCIONES GENERALES.)

LECCION I.

Nombre y Topografía.

TABASCO es un Estado libre y soberano de la confederacion Mexicana en la América Septentrional.

Topográficamente hablando es el espacio considerable de terreno formado en su mayor parte por aluvion entre las orillas del mar del golfo de México y la falda Septentrional de la Sierra-madre, prolongado en forma de *cono* hácia el Sudeste y limitado por Yucatan, Chiapas, Guatemala, Tehuantepec y Vera-Cruz

El pueblo libre y soberano que lo habita, estuvo sujeto despues de la conquista á la monarquía Española, y desde el año de 1821 es uno de los Estados-Unidos Mexicanos.

Está situado entre los 16° 50' y 18° 40' latitud N. y los 5° 11' y 7° 10' longitud oriental de México. Su extencion de S. á N. desde el pueblo de Oxolotan hasta la barra de Tabasco, Frontera, es de 46 leguas y de E. á O. siguiendo el paralelo 17° 40' es de 50.

Tiene por límites: al N. el golfo de México que baña sus costas en una extensión de 48 leguas; por el E. Yucatan (hoy Campeche) é Isla del Cármen; por el Sudeste toca con Guatemala; por el S. Chiapas, y por el O. E. Vera-cruz é Istmo de Tehuantepec. (*Véase la nota A.*)

La *area* de su superficie la componen 1,876 leguas cuadradas, segun los cálculos mas aproximados.

Su clima es cálido, húmedo, pero no es insalubre. Antes cuando no se habia introducido el sistema de sanjear los terrenos, Tabasco era enfermiso; pero de muchos años á esta parte, ha mejorado considerablemente, en términos que, aunque se notan esos cambios rápidos de temperatura, no son funestos ni trascendentales á la salud. Divídese el Estado física ó naturalmente hablando; en *Sierra-alta*, *Sierra-baja* y *llano*, (*Chontalpa.*)

Y su division política consiste, segun la Constitucion del Estado, en doce partidos, que son: *San Juan Bautista* (ó el centro) *Nacajuca*, *Macuspana*, *Cunduacan*, *Jalpa*, *Comalcalco*, *Jalapa*, *Tacotalpa*, *Teapa*, *Jonuta*, *Usumacinta* y *Huimanguillo*.

En 1811 su censo era de 60,000 habitantes, y hoy segun los últimos padrones, arroja 82,593; pero sin temor de equivocarnos podemos asegurar que hay 100,000.

Su elevacion del nivel del mar hasta San Juan Bautista (capital,) es de 90 pies, y siguiendo al S. hasta la cuesta de Oxolotan de 4,500.

El nombre que conserva de Tabasco, es segun la historia, por que así se llamaba el casique que gobernaba esta provincia, cuando la descubrió el General D. Juan de Grijalva.

Sin embargo que el nombre Tabasco debe ser una palabra de contracción, pues así simplemente pronunciada no es Maya ni Azteca; algunos quieren que venga del nombre de Tabaco, otros del nombre mayo *Tabuzoz* ó *Tabuzco*, nombre de un pueblo antiguo de Yucatan; pero nosotros sin creernos instruidos en este punto, juzgamos ser, que como

fueron engañados los españoles la segunda vez por los indios, pues no los recibieron como la primera, sino con flechas y en guerra, así es que le pondria Aguilar, ú otro que supiese la Maya, el nombre de *Tazcoob*, que significa en plural Engañados, ó tambien puede ser, que cuando se destruyó el reino de Mayapán, en donde murieron muchos tabasqueños, el resto que se hizo independiente, al constituirse, le pondria á esta Provincia *Tazcoob*, fuimos jugados ó engañados.

Los Aztecas conocian á esta Provincia y á la de Yucatan con el nombre de Onohualco, pues estaban independientes del Imperio Mexicano.

* *
*

¿Qué se entiende por Tabasco?

Topográficamente hablando, es el espacio considerable de terreno formado en su mayor parte de aluvion entre las orillas del mar del golfo de México y la falda septentrional de la Sierra-madre, prolongado en forma de *cono* hácia el Sudeste, y limitado por Yucatan, Guatemala, Chiapas, Tehuantepec y Vera-cruz.

¿A qué país ó nacion pertenece como pueblo?

El pueblo libre y soberano de Tabasco, pertenece á la confederacion de la República mexicana.

¿Cómo se divide físicamente hablando?

Se divide en *Sierra-alta*, *Sierra baja* y *llano* (*Chontalpa.*)

¿Y políticamente hablando?

Políticamente se divide en doce partidos, que son: San Juan Bautista (ó el centro,) *Nacajuca*, *Jalpa*, *Macuspana*, *Cunduacan*, *Jalapa*, *Tacotalpa*, *Teapa*, *Comalcalco*, *Usumasinta*, *Jonuta* y *Huimanguillo*.

¿Cuáles corresponden á la division física?

A la *Sierra-alta* corresponden *Teapa*, *Tacotalpa* y *Jalapa*; á la *baja*, *Macuspana*, *Jonuta* y *Usumasinta*, y á la *Chontalpa*: *Nacajuca*, *Cunduacan*, *Huimanguillo*, *Jalpa* y

Comalcalco, siendo San Juan Bautista la Capital y centro del Estado.

¿Desde cuándo pertenece á la confederacion Mexicana?

Tabasco pertenece como Estado á la confederacion de la República Mexicana, desde el 8 de Setiembre del año del Señor, 1821.

¿Cuál es su posicion astronómica?

Está situado entre los 16° 50" y 18° 40" latitud N. y los 5° 11" y los 7° 10" longitud oriental de México.

¿Qué elevacion tiene?

Su elevacion hasta San Juan Bautista es de 90 pies del nivel del mar, y caminando hácia el S. hasta la cuesta de Oxelotan se eleva á 4,500.

¿Qué extension ó superficie tiene?

Segun el cálculo mas aproximativo es de 1,876 leguas cuadradas la *arca* de su superficie.

¿Qué poblacion tenia en el tiempo colonial?

El año de 1,811 contaba Tabasco con un censo de 60,000 habitantes.

¿Y actualmente cuál es su poblacion?

Por las guerras, por el cercenamiento que le han hecho algunos de los Estados circunvecinos, hoy arrojan sus últimos padrones 82,593 habitantes, pero puede aseverarse hayan 100,000.

¿Cuál es su clima?

Es cálido, húmedo, y sin embargo de estar bajo esta influencia, es hoy respectivamente saludable.

¿De quién es límite?

Tiene por límites: al N. el golfo de México que baña sus costados en una extension de 48 leguas, por el E. la península de Yucatan é Isla del Cármen, al Sudeste se prolonga en forma de *cono* tocando con Guatemala, al Sur con Chiapas, y al O. E. con Vera-cruz é Istmo de Tehuantepec.

¿Cuál es el origen etimológico del nombre de Tabasco?

Segun la historia, por qué así se llamaba el Gefe ó casi-

que que gobernaba esta Provincia cuando la descubrió Grijalva, pero mas acertivamente puede traer su origen del nombre mayo *Tazcoob* que significa engañados.

¿Cómo se llamaban antes de su descubrimiento?

Los Aztecas ó Méxicanos conocian á esta Provincia con el nombre de Onohualco, esto es, lugar independiente.

LECCION II.

Cualidades Físicas.

EL Estado de Tabasco por su posicion topográfica é hidrográfica, se hace escepcional de los demas de la confederacion. Situado entre las orillas del mar de México y las vertientes de la Sierra-madre, los innumerables rios que se precipitan corriendo de S. á N. por un ligero declive, han ido depositando su limo los sedimentos de tierra, que en su tránsito arrancaban, y con este natural proceder, han ido en el transcurso de los siglos quitándole al Oceano el lugar en que hoy aluviénicamente se encuentra ubicado. Cruzado este terreno y serpenteado por mil rios y arroyos que corriendo en distintas direcciones, ora separándose ó uniéndose entre sí, fraccionándolo en varias porciones mas ó menos estensas, hacen hermoso, fértil y pintoresco.

Presentado así el terreno Tabasco, se presta á la teoría de los ascencimientos espuesta por *De Buch*, y reducida á fórmula por *Beaumont*, para estudiar el orden en que estan superpuestos los extractos de sedimiento, las capas transformadas y los conglomerados, juntamente con los restos orgánicos en que abunda, los que podrian llegarnos á revelar muchos secretos, y sobre todo, la edad de esas formaciones sucesivas.

Tabasco no ha tenido la suerte aun, de ser examinado